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Конференция анализирует, 
конференция ставит

Результатыновые задачи
граммы, таблицы, графики, 
стенные газеты факультетов, 
рассказывающие о делах ком
сомола института. На каждом 
шагу — признаки того, что по
всеместно входит в нашу 
жизнь: в гардеробе — самооб
служивание, буфеты без про
давцов, оживленно у книжного 
киоска.

Горячими аплодисментами 
приветствуют делегаты прези
диум: А. А. Дятлова — участ
ника трех революций, П. Ф. 
Смирнова - - старейшего пре
подавателя института, А. А. 
Воробьева, Г. 3. Парфенова, 
комсоргов лучших групп ин
ститута, активных обществен
ников и отличников учебы.

не 1481 инженера, из них 1243 
— по дневному отделению. 76 
выпускников получили дипло
мы с отличием. Это всего лишь 
около 5 процентов. Только 16 
процентов выпускников занима
лись в институте научно-иссле
довательской работой, 40 про
центов имели постоянные об

щественные поручения; 25 про
центов — спортсмены-разряд
ники. Значительная часть вы
пускников не занималась ни об 
щественной, ни исследователь
ской работой, ни спортом. Все 
эти факты очень наглядно го
ворят о недостатках работы 
комсомольской организации.

I
'У нояб

11л 15_я комсомольская кон
ференция института начинает 
свою работу. Это очередная 
конференция, но она необычна 
— она подводит итоги первого 
года учебы по-новому, работы 
в юбилейном шестидесятилет
ием году нашего института.

В зале и вестибюле —- диа-

Качество учебы 
— главный 
показатель 

работы 
комсомола

С отчетным докладом вы
ступает секретарь комитета 
ВЛКСМ института Н. Макаров.
Его доклад насыщен фактами, 
интересными сравнениями, кри
тикой. Он продолжается около 
часа и ни на минуту не ослабе
вает внимание делегатов.

В институте и городе хорошо 
знают славные дела наших 
комсомольцев, их незачем сно
ва перечислять, и докладчик 
переходит к анализу основных 
показателей комсомольской ра
боты — учебных показателей.
В этом году институт дал стра-

групп 626 и 646.

Настойчиво овладевать зна
ниями, трудиться по-номмуни- 
сти чесни, быть всесторонне 
развитыми инженерами —  под 
таним девизом проходила 15-я 
номсомольсная нонференция ин
ститута

работы
по-новому

Второй год студенты первых 
курсов учатся и работают одно
временно на производстве. По
лезно ли это? В этом уже 
никто не сомневается, в том 
числе и сами студенты. Труд 
отсеивает всех тех, кто попал в 
институт случайно, кто не вы
держивает жизненной провер
ки. О результатах работы по- 
новому много говорили и док
ладчик и выступающие. Не
смотря на организационные 
неурядицы, которые были неиз
бежны вначале, осенний се
местр прошлого учебного года 
рабочие-студенты закончили с 
большей абсолютной успевае
мостью, чем в предыдущие го
ды, и лучше, чем нерабочие 
студенты первого курса ФТФ. 
Хорошо закончили весенний 
семестр первокурсники ГФ, 
ХТФ, ТЭФ. И хотя в целом 
успеваемость 1-го курса ин
ститута весной снизилась, от
личников на этом курсе (а это 
важный качественный показа
тель) больше, чем на нынеш
нем IV курсе.

Почему успеваемость на МФ 
и ЭМФ снизилась весной по 
сравнению с зимней сессией на 
12.5 процента и 9,4 процента? 
На этих факультетах сильный 
актив, но занимался он учеб
ными делами явно недостаточ
но, в отрыве от деканата и

Наша
трасса

Недолгим собрание
было —

Летело, а не текло: 
Занятия отменили 
— Даешь

тепло!
Сегодня вместо

конспекта — 
Лопата, кирка и лом. 
Положенное, лектор, 
Прочитаешь потом.
И снег отлетит

взрыхленный, 
Земли обнажая грудь,
По меролой земле

проторенной
Будет

трассы
путь!

А утром кувалды звенели, 
И снова земля, земля... 
Нам музыку дать 

хотели
Не надо. У нас своя!

Льется в морозном настое 
Зимних недлинных дней. 
Исполнение простое, — 
Работай дружней!

Н. КОВАЧ.

Теплоэнергетический фа
культет первым в институте 
закончил копку отведенного 
ему участка траншеи тепло
трассы.

К концу ,рабочего дня 13 
ноября смерзшийся грунт 
был в основном вынут. На 
многих местах участка был 
мягкий грунт, легко поддаю
щийся лопате. В ночь >с 13 на 
14 ноября неожиданно уда
рил мороз и открытая тран
шея промерзла на глубину 
30 — 40 см. Перерыв
в работе на ночь был 
недопустим: усиливающий
ся мороз снова сковал бы 
грунт. Тогда комсомольский 
актив факультета обратился 
к студентам с призывом доб
ровольно выйти на работу в 
ночное время. Больше шести
десяти добровольцев .пришло 
в траншею. Приглашали 
только мужчин, но две де
вушки —А. Драбатуллина и 
А. Катаева (группа 658-2) — 
пришли и работали наравне г 
парнями. Добровольная сме
на трудилась хоршо. Отлич
но работали сгудеты-произ
водственники группы 
первого курса, 
старостой 
центы

Так добывалось 
тепло

лянский, Мицик, Стасевич, • 
Воробьев и комсомольский 
актив факультета.

К десяти часам вечера по- 
дощли студенты V курса

Они только чтс 
в 7 часов закон
чили работу и по
сле короткой пе

редышки снова вернулись в 
траншею. Добровольцы рабо
тали «без перекуров и звон
ков» и к 12 часам работы на 
траншее были закончены.

Ю. КОРОЛЕНКО.

640-2 
во главе со 

Михайловым, сту- 
— члены КПСС По-

На снимке: студенты РТФ работают на теплотрассе.
Фото В. Еремеева.

партийного бюро. Секретарь 
бюро ВЛКСМ Суслин объясня
ет: «Мы забыли (!) о первом и 
втором курсах и II 1-й курс то
же плохо сдавал экзамены».

В то же время на ТЭФ (се
кретарь факультетского бюро 
Ярлыков) вот уже несколько 
семестров подряд медленно, но 
неуклонно повышается успе
ваемость. Там создана учебная 
комиссия из представителей 
комсомола, деканата и партий
ного бюро. Комиссия решает 
вопросы о назначении на сти-

(Окончание на 2-й стр.).

ДАВАЙТЕ 
Д РУЖИТЬ!

Мое выступление на вашей 
конференции положит, я наде
юсь, начало дружбы, которая 
будет крепнуть между нашими 
комсомольскими организация
ми. Комсомольская организа
ция Ленинградского политехни
ческого института будет отме
чать в апреле 1961 года 40 
лет своего существования.

С чем мы подходим к этому 
юбилею?

Основное направление в на
шей работе — борьба за хо
рошую успеваемость. На фа
культетах созданы академко. 
миссии, которым представлены 
все права деканата и комсо
мольской организации в деле 
повышения успеваемости. Для 
связи с младшими курсами 
факультетские бюро имеют 
своих представителей на заво
дах, рабочие-студенты —своих 
представителей. Обществен
ность заводов знает об успева
емости рабочих.студентов, так 
как графики их успеваемости 
вывешиваются в цехах. Мы же 
в курсе трудовых дел студен
тов. 500 из них работает в 
бригадах коммунистического 
труда. Перед остальными мы 
поставили задачу — добиться 
звания ударника коммунисти
ческого труда.

В институте мы создали бес. 
платные подготовительные кур
сы для желающих поступить в 
наш вуз. Преподаватели на 
них — студенты, декан — тоже 
студент.

В НСО нашего института 
занимается 2000 человек. Каж 
дый из них имеет книжку чле
на НСО, а факультетские НСО 
имеют свои издательства. Мы 
делаем так, чтобы курсовые и 
дипломные проекты были ре
альными, чтобы они внедря
лись на заводах. Поэтому на 
нескольких заводах создали 
«штабы семилетки». Они от
бирают лучшие темы для ис
следования и передают их ка
федрам. Последние включают 
их в задания по проектирова
нию.

Гордостью нашего Ленин
градского политехнического 
является лекторская группа 
из 150 человек, члены которой 
читают лекции на заводах, в 
колхозах во время практики. 
Вот так живет и работает наша 
комсомольская организация.

ЗУБАРЕВ, 
секретари комитета ВЛКСМ

лпи
(Продолжение отчета о ком

сомольской конференции чи
тайте на 2-й стр.)



Результаты работы по-новому
пендию, разбирается с каждым 
неуспевающим студентом, име
ет право наказывать и поощ
рять, И положительные резуль
таты ее работы налицо в про
центах роста успеваемости. Де
легаты и докладчик говорят о 
больших возможностях повы
шения успеваемости в институ_ 
те. У нас сейчас 17 ленинских 
стипендиатов, 304 отличника 
учебы, хорошо учатся студенты 
лучших групп института:' 039,

078, 338, 167-1, 567-1,
236, 436. Необходимо 
распространять опыт их 
ты. Большую ценность 
ет опыт работы 5-го 
ФТФ. где в весеннюю 
сию все студенты

046,
шире
рабо-

име-
курса

сес-
сдали

экзамены на «хорошо» и 
«отлично». Это очень яркий 
факт, тем более, что 5-е курсы 
остальных факультетов не име
ют даже стопроцентной абсо 
лютной успеваемости.

Планировать исследовательскую 
работу студентов

Казалось бы, как можно 
быть неудовлетворенным по
становкой научно-исследова
тельской работы студентов на
шего института? На факульте
тах созданы СКВ, число за
нимающихся в кружках по 
НИР, СКВ на кафедрах воз
росло в этом году на 1000 че
ловек, впервые наши студенты 
выступали с докладами на все
союзных конференциях, впер
вые изобретенные ими уста
новки экспонировались на 
ВДНХ. Но тем и отличается 
комсомолец, что он не удовлет
ворен имеющимся.

— Необходим один день в 
неделю, свободный от занятий, 
для исследовательской работы, 
кафедры должны планировать 
занятия студентов по НИР,

курсовое и реальное проектиро
вание должно быть реальным, 
— таковы требования делега
тов. При этом выступающие 
ссылались на опыт некоторых 
кафедр РТФ, ФТФ, ХТФ, где 
исследовательская работа или 
планируется, или вводится вме
сто лабораторных занятий по 
специальным курсам. В резуль
тате все студенты старших 
курсов приобретают навыки в 
научно-исследовательской рабо’ 
те. На прошедшем в этом году 
конкурсе на лучшую постанов
ку НИР студентов именно эти 
факультеты заняли первые три 
места: ХТФ, РТФ, ФТФ.

Вот то главное, что волнова
ло и о чем говорили делегаты 
на 15-й комсомольской конфе
ренции нашего института.

Н. СТАСЬ.

Цифры и факты
(Из отчетного доклада и выступлений делегатов) 

ф  Замечательный дипломный проект выполнил студент ХТФ 
Смирнов по автоматизации печных и газогенераторных устано
вок и сам внедрил его на ламповом заводе.

ф Успеваемость бывшего 1-го курса ГФ в весеннюю сессию 
(92,6 процента) выше, чем успеваемость нынешних V курсов 
ЭЭФ и МФ.

ф  Нынешний III курс МФ закончил весеннюю сессию с успе
ваемостью... 53,6 процента, снизив ее по сравнению с зим
ней сессией на 39,1 процента (!)

ф  На ТЭФ всего три (!) студента участвуют в научной рабо
те по хоздоговорной тематике, в то время как на РТФ — 485 
студентов.

ф На строительстве нового горного корпуса нашими студен
тами отработано 15000 человеко-часов. Особенно хорошо по
трудились студенты первого курса ФТФ под руководством 
Виктора Копылова.

ф  В будущем году нашему институту будет отпущено 20 
млн. рублей на строительство комбината бытового обслужива
ния, трех новых общежитий, учебного и жилых зданий. В этом 
году освоено 10 млн. рублей.

ф  Студентами младших курсов нашего института построено 
летом в колхозах Томской области 16 птичников.

ф  Летом этою года студенты нашего молодого факультета 
автоматики и телемеханики добились первой победы — они за
воевали переходящее Красное знамя комитета ВЛКСМ по тру- 
ДУ-

ХОЗЯЕВА 
СВОЕЙ ЖИЗНИ

Один из основных вопросов конференции
вопрос о быте студентов, об их досуге. До 

сих пор проблема общежитий, услугами кото
рых пользуются всего 39 процентов общего 
числа* студентов, остается неразрешенной. На
мечаемое строительство трех общежитий в 
1961—62 гг. явно не обеспечит большинство 
нуждающихся в них.

По официальным данным на каждого сту
дента, проживающего в общежитии, прихо
дится 2,7 квадратных метра жилой площади. 
Но эти нормы перекрываются в 2—3 раза, 
ввиду самовольного заселения так называе
мых «зайцев».

— У нас есть руки, опыт по строительству, 
— говорили выступавшие делегаты. — По
этому насущный вопрос общежитий мы дол
жны решить сами.

Администрации и дирекции института сле
дует прислушаться к голосу комсомольцев и, 
по мере возможности, оказать содействие.

Нет у студентов и настоящей поликлиники, 
так как существующая не способна обеспе
чить нужды многотысячного коллектива.

Неудовлетворительно обстоит дело и со 
строительством комбината бытового обслужи
вания. Комсомольская организация РТФ, как 
непосредственный исполнитель этой работы, 
не справилась со своими обязанностями. В ре
зультате студентам приходится стирать белье 
в умывальниках, в неисправных душевых. На 
200 человек приходится 6 умывальников, и 
перед началом занятий у них всегда выстраи
вается большая очередь.

Молодежь 20-х годов построила прекрас
ный город Комсомольск-на-Амуре. Братская 
ГЭС — тоже молодежная стройка!

Неужели мы, комсомольцы 60-х годов, не 
сможем создать себе жилье? Неправда. мо
жем и должны!

Вот об этом обязаны задуматься члены го
ловного комитета комсомола вместе с секрета
рем. Пусть не останется у них холодного 
равнодушия! Стучитесь во все двери, ломайте 
«баррикады» формалистов и бюрократов, "п 

бивайтесь, чтобы студентам жилось

15-я
комсомольская

к он ф ерен ц и и  
и х  с титу та

до- 
хорошо!

Сами возглавьте их, ведя на строительство. 
Только тогда вам, которым оказано высокое 
доверие комсомольцев, скажут спасибо.

— Больше бывать в массах! — вот лозунг 
сегодня. Работа политруков общежитий, осо
бенно по улице Кирова, 2, не выдерживает 
критики. В чем дело? Почему До настоящих 
дней не прекращаются кражи, коллективные 
пьянки в день получения стипендии? Это наше 
дело, и решать его нам. Несмотря на то, что 
за последнее время работа культмассовиков 
общежитий института повысилась, все же яв
ляется недостаточной. Чем больше будет у 
нас веселых песен на этажах, в клубах, чем 
больше мы будем группами, потоками ходить 
в театр и кино, тем меньше будет позорящих 
советского человека-студента непристойных 
фактов. Членам и руководителям красных 
уголков требуется больше подвижности. А то 
появилась какая-то "стариковская» закосте
нелость.

Все имеющиеся в нашем коллективе недо
статки исходят из того, что мы плохие друг 
другу товарищи. Живем в одной комнате, вме
сте ходим на занятия, пьем чай из одной 
кружки и, как ни обидно, товарищей из нас 
часто не получается. Вот поэтому у нас нет- 
нет, да и «выплывают» кражи, случаются 
аморальные поступки и т. д.

Об этом правильно сказал в своем выступ
лении директор института Александр Акимо
вич Воробьев:

— Мы живем в такое время, когда дружба 
и товарищество становятся смыслом самой 
жизни!

Мы, студенты, хозяева своей жизни, и 
устраивать ее- должны по-хозяйски.

П. ВЛАДИМИРОВ,

КОМСОМОЛЬСКУЮ 
Р А Б О Т У - В  Г Р У П П Ы

Закончился еще один год ра
боты институтской комсомоль
ской организации. Большинство 
комсомольцев успешно справ
ляется со своей основной зада-

•ге, спорте и художественной 
самодеятельности.

ПРИВИВАТЬ ВКУС К 
НОВОМУ

Тепло встретили участники 
конференции выступление вы- 

чей—учебой: гордость институ- пускника института Вадима 
та — 17 Ленинских стипендии- Ротта, который рассказал о том, 
тов, разумно сочетающих отлич- что бывшие студенты - механи- 
ную учебу с большой обществен- ки трудятся на производстве с 
ной работой. Большую помощь несколько необычной для моло- 
оказали политехники летом и дых специалистов самостоя- 
осенью труженикам сел обла- тельностью и инициативой, 
сти в уборке урожая и строи- творчески подходят к решению 
тельстве. Известны успехи и в сложных производственных во-
научно-исследовательской рабо-

МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО К ВОПРОСУ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ МЕСТ 
РАБОЧИМ.СТУДЕНТАМ ПО СПЕЦИ

АЛЬНОСТИ

просов. Однако в этом выступ
лении прозвучала и горечь по 
поводу тех недостойных поступ
ков некоторых студентов ТПИ,

многих группах в свободное вре
мя, ,т. е. тогда, когда комитет 
решает «проблемы будущего», 
комсомольцы читают «детектив- 
чики» или под пластинки типа 
«Вокруг света» играют в карты. 
Комсорг группы в этом не ви
дит большого преступления и 
иногда играет сам. Но времени 
для этого требуется много. И на 
чтение газет и журналов, нови
нок художественной и полити
ческой литературы, посещение 
лекций по этике, атеизму и 
эстетике, занятия в универси
тете культуры времени уже не 
остается.

Так постепенно в группе скла-
о которых говорилось в докладе дывается явно ненормальная об- 
секретаря комитета Н. Мака- становка отрыва от обществен- 
рова, выступлениях А. А. Во- ной жизни института, полити- 
робьева, А. Т. Сафронова, Г. ческой и культурной жизни 
Кириллова и других: комитет страны.
ВЛКСМ, увлекшись придумы- ДРУЖБА? КОНЕЧНО, НЕТ...
ванием и организацией новых 
интересных дел, очень хороших 
в своей основе, недостаточно 
внимания уделял повседневной 
организаторской учебной и по- 
литико - воспитательной рабо
те. Решения комитета ВЛКСМ

В большинстве случаев имен
но равнодушие студентов к мел
ким, будто бы ошибочным по
ступкам товарищей приводит 
впоследствии к крупным амо
ральным поступкам и даже пре
ступлениям. Жизнь человека

часто оставались неизвестными оказывается испорченной. Сту-

Теплоэнергетический факультет вот уже 
пятый год идет к первому месту по успевае
мости.

2 стр. «ЗА КАДРЫ»

БЛИЗКИЕ ПРОФИЛИ
Что изучаешь?
Расщепление атома.
Тогда пойдешь рубить дрова.
?!

для комсомольцев, а люди, ко
торые обязаны были донести их 
до групп и добиться выполне
ния, безответственно относились 
к своим обязанностям. В ре
зультате хорошие замыслы не 
доводились до конца. Не стали 
массовыми, например, такие ме
роприятия как создание лектор
ских групп, участие студентов в 
подготовке молодежи с произ
водства к поступлению в инсти
тут и т. д. Так, между решения
ми комитета и их выполнением 
силами рядовых комсомольцев 
оказалась дистанция внушитель
ного размера.

Начнем с организации лек
торских групп. Комитет ВЛКСМ 
предлагает нам читать лекции, 
т. е. учить чему-то других.. Но 
чтобы учить кого-то, надо преж
де всего учиться самим. Послед
нее, кстати сказать, нужно не 
только для того, чтобы читать 
лекции. Это как будто бы об
щеизвестно. И тем не менее, во

дентка одной из групп тепло
энергетического факультета 
еще на первом курсе, использо
вав шпаргалку сначала на конт
рольной работе, а затем на экза
мене, и получив при этом хоро
шие оценки, решила, что такой 
«метод» учебы лучше обычно
го, и стала прибегать к нему 
всякий раз при удобном случае. 
Позднее, теперь уже плохо 
зная как общеобразовательные, 
так и специальные предметы, 
она выполняла курсовые про
екты, не понимая сути, механи
чески подставляя цифры в чу
жие готовые записки.

Такой же «метод» она из
брала и при прохождении пер
вой и второй производствен
ной практики.

В результате оказалось, что 
при защите отчета о второй 
производственной практике она 
не понимала сути опи
санных ею же вопросов, физи- 

(Окончание на 3-й стр.).



К 50-летию со дня смерти Л. Н. Толстого

Революционные
выступления

студентов
Известие о смерти Льва Ни

колаевича Толстого, величайше
го русского писателя, разобла
чавшего царское самодержавие, 
человека, отлученного от цер
кви и преданного «анафеме», 
глубоко потрясло всю передо
вую общественность России.

Студенты Томского техноло
гического института, узнав о 
смерти Л. Н. Толстого, 7 (20) 
ноября собрались на сходку, на 
которой было решено трехднев
ной забастовкой почтить память 
великого писателя. После сход
ки около 500 студентов с пени
ем революционных песен орга
низованно .пошли по направле
нию Томского университета. 

«Экстренно командированно

та с портретами Л. Н. Толстого 
и пением песен двинулись от 
главного корпуса к Ново-Со
борной площади (ныне площадь 
Революции).

Томский полицмейстер Фукс 
отдал приказ немедленно вы
слать на Садовую улицу (ныне 
проспект им. Ленина) отряд кон
ных стражников. Через несколь
ко минут отряд конных поли
цейских преградил путь демон
странтам. Шествие останови
лось. Полицмейстер приказал 
студентам разойтись и пригро
зил применить силу. Часть де
монстрантов вошла в универси
тетскую рощу. На оставшихся 
400 человек набросились жан
дармы. Демонстрация студентов 
была разогнана.

Так, смерть Л. Н. Толстого 
вызвала впервые после дол
гого перерыва уличные де
монстрации с участием преиму
щественно студентов.

В. И. Ленин, оценивая эти со
му отряду полиции удалось ра-; бытия в статье «Начало демон- 
зогнать демонстрантов», — так ■ страций», писал: «Полоса пол- 
со.общал начальник полиции.

На другой день, 8 ноября
час дня несколько сот студен
тов технологического институ-

ного господства черносотенной 
реакции кончилась. Начинает
ся полоса нового подъема».

Л. ЛЕСИНА.

КОМСОМОЛЬСКУЮ 
РАБОТУ— В ГРУППЫ

ку процессов, принципы дейст
вия схем и аппаратуры, не име
ет элементарнейших произ
водственных навыков. Стало яс
но. что специалиста не получи
лось. Доброй славе института 
нанесен урон. Между тем, если 
преподаватели не смогли «раз
гадать» умело замаскированное 
отсутствие знаний, товарищи по 
группе знали «метод» ее рабо
ты и молчали. Если и заботи
лись, то о том, чтобы все было 
сдано в срок и. на хорошую 
оценку. Грязный «метод» их 
мало смущал. Среди товарищей

воспитание высоких моральных 
качеств, комсомольской принци
пиальности, непримиримости к 
недостаткам в учебе, общест
венной работе и быту.

Учебу актива, очевидно, не
обходимо проводить именно в 
этом направлении, вести разго
вор о формах и методах работы 
с людьми, работы тяжелой и не
спокойной, требующей принци
пиальности и настойчивости.

Для осуществления контро
ля за работой комсоргов и вы
полнением в группах постанов
лений комитета ВЛКСМ и вы-

оыли и комсомольские актива-1 шестоящих комсомольских и 
сты. Если бы они вовремя на 1 партийных органов, надо совер-
групповом комсомольском со 
брании организовали обсужде-! 
ние неправильного пути сту- ] 
дентки к диплому, все 
быть по-другому.

ГЛАВНОЕ НАПРАВЛЕНИЕ | 
Таким образом, предметом I 

особого внимания, комсомоль-1

шенствовать формы работы про
межуточных комсомольских бю
ро, повышать ответственность 

могло ! каждого комсомольца за образ
цовое выполнение обществен
ных поручений.

Бездействие некоторых чле-

К О М М У Н И С Т И Ч Е С К О Г О  Т Р У Д А
Студенты 429-й группы ме- бригаду- борющуюся за звание обязались выполнять задание 

ханического факультета спецн- бригады коммунистического не менее чем на 105 процен- 
альности «металловедение, обо- труда. Это желание студентов тов, хорошо учиться, помогать 
рудование и технология терми- было одобрено и поддержано товарищам в работе, учебе, по- 
ческой обработки металлов», на кафедре. Большую помощь в вышать свой культурный уро- 
вот уже второй год работают организационной работе им ока- вень. И хотя времени прошло 
на заводах города, успешно зал заведующий кафедрой про- еще немного, результаты уже 
совмещая работу с учебой в фессор А. Н. Добровпдов и сказались. В сентябре бригада 
институте. Они трудятсй в тер- нартприкрепленный этой труп- выполнила свое задание на 121 
мических цехах подшипниково- пы аспирант И. И. Хазанов, процент, в октябре — на 118 
го, инструментального и элект- Полную поддержку студенты процентов. Все члены бригады 
ромеханического заводов. получили со стороны руковод- живут дружной, товарищеской

За время работы на заводах ства и общественных органп- семьей и все учатся. А перед 
студенты - термисты освоили заций цеха. «Рабочие-студен- празднованием 43-й годовщины 
свои специальности и успели за- ты В. Кричков, Е. Марр, В. Великого Октября студенты 
рекомендовать себя как хбро- Меркулов, В. Никольский - Кричков, Марр, Меркулов и 
шие производственники. Так, достойны бороться за это вы- Никольский подали на партком 
на подшипниковом заводе к сокое звание», — так решили завода заявления о приеме их 
7 ноября были объявлены бла- в цехе. в кандидаты КПСС,
годарноети в приказе по заводу 12 сентября 1960 г. на проф в се четверо получили реко- 
студентам группы. А. Лебеде- союзном цеховом собрании была мендацин от заводской комсо- 
вой, Г. Лаптеву, Ю. Лозинско- утверждена бригада, борющая- мольской организации 
му. ся за звание бригады коммуни- * тт„„„„ ^ ,

* В термическом цехе электро- стячесного груда. В ее состав 1-Давно на каФеДРе металло
механического завода в настоя- вошли студенты Кричков, Марр, ^ 1 1 1 пр°Вк0̂ ™ „ ^  ™ “°ПД;  
щее время работают студенты- Меркулов и Никольский. Всего ь совещание ыуденшв
термисты группы 429. В на- в бригаде 6 человек. Бригада- ГУППЫ на К0Т0Р°М обсуж-
чале учебного года студенты ром был единодушно избран ты студентовСЫСобгмнием Рбыч группы решили организовать термист Гостев. Члены бригады ьл.ю раннем иыл** ^ 1 1 1 м одобрен почин членов бригады,

борющейся за право называть
ся бригадой коммунистического 
труда/ Оно постановило при
звать своих преемников, сту
дентов группы 420, которые 
должны заменить их на рабочих 
местах на заводе, чтобы они 
быстрее освоили специальность 
и были достойной сменой сво
им товарищам в труде, учебе, 
общественной жизни завода и 
группы.

Н. ИЛЬИН.

ЗА ЗВАНИЕ БРИГАДЫ

РАБОЧИЕ-СТУДЕНТЫ ПЕРВОГО 
КУРСА! ПЕРЕНИМАЙТЕ ВСЕ ЛУЧ
ШЕЕ У СВОИХ ТОВАРИЩЕЙ ПО 
ТРУДУ И УЧЕБЕ!

ской организации должно быть! нов бюро ВЛКСМ приводит к

тому, что многие комсомольцы 
не’ имеют общественных пору
чений, не получают навыков ор
ганизационной работы. Необхо
димо шире привлекать комсо
мольцев к общественной рабо
те в городе и области, дйвать 
им более серьезные поручения.

Задача комсомольской орга
низации института — воспи
тать всех своих членов не толь
ко хорошими специалистами, но 
и организаторами, всесторон
не образованными людьми — 
таков смысл решений конфе
ренции. Почетная обязанность 
всех комсомольцев — выпол
нить эту задачу.

Ю. ЛУКИНС. 
спецкорр.

В. П омохоб .

Н ОЯБРЬСКИЙ холод 
ный день. Пощипыва
ет нос и щеки. Моро
за не переношу, по
тому что человек я 

южный. Наконец, дошел до ' 
нужной мне кафедры гор
ных машин и, снова оказав
шись в тепле, облегченно 
вздохнул.

В одной из комнат увидел 
двух человек и, отрекомендо
вавшись, спросил Эдуарда 
Ивановича Лисовского.

— Его нет. На обеде, — 
ответил один из них. —Но 
вы, кажется, попали по ад
ресу. Что вас интересует?

— Абсолютно все, что 
знаете!

Мой собеседник задумался, 
видимо, собираясь с мысля
ми. В комнату, оборудован
ную под мастерскую, закра
дывался еле различимый 
шум двигателя.

— У Эдика было тяжелое 
детство, — начал он. — Это 
годы войны... Не стану опи
сывать всех невзгод, перене
сенных им. Скажу только о 
том, что ему пришлось бро
сить школу, чтобы кормить 
семью. Да все мы, его свер
стники, были похожи друг

на друга, и у каждого свое 
горе.

Но Эдуард был, пожалуй, 
выносливее нас. Сначала он 
разгружал уголь на стан
ции Томск-П. Работы—мно
го, свободного времени — в 
обрез. Кем только ни доводи
лось быть Эдуарду: и слеса
рем, и токарем, и фрезеров
щиком, работал и на шлифо
вальном станке. Главное, он 
стремился узнать машину, 
всю, до тонкостей ее «ха
рактера». Это ценное качест
во познавать, доходить в ре
шениях самому — сохрани
лось у него до сих пор.

У Эдуарда есть особен
ность: он не может сидеть 
без дела. Когда на весовом 
заводе ему пришлось столк
нуться с электричеством, он 
просиживал ночи над посо
биями, схемами, учебника
ми, пока не освоил новое для 
него дело. Через некоторое 
время его назначили старшим 
электромонтером.

В 1948 году Эдуард Ива
нович перешел на работу в 
политехнический институт на 
нашу кафедру в должности 
учебного мастера. Опять но
вое. Учеба, бессонные ночи,

консультации у сотрудников 
кафедры. Первой его работой 
была замена стеклянного вы
прямителя на ртутный. За
тем установка электриче
ского двигателя для электро
воза «Ю-10». Именно здесь, 
в нашем институте, откры
лась его богатая, беспокой
ная душа простого человека: 
потребуется изготовить ка
кую-нибудь деталь, смонти
ровать установку, испытать 
машину, и он непременно 
сделает, выполнит, испытает.

Помнится 1951 год. Про
ходили Всесоюзные испыта
ния пневматических буриль
ных машин. Требовалось ото
брать лучшие для их стан
дартного выпуска. Сложная 
и ответственная работа. Ли
совский проявил при этом 
максимум мастерства. Про
стые и умные решения мо
гут только удивлять...

'Рассказчик замолчал, что- 
то припоминая. Его товари- 
рищ, внимательно слушав
ший до этого.заметил:

— Лисовский, если можно 
так выразиться, универсал в 
своем роде. Горные машины 
знает настолько хорошо, что 
ему часто поручается вести 
практические занятия со 
студентами. Человек умеет 
толково объяснять! Кроме 
этого, он киномеханик и да
же — шофер.

Обо всем не расскажешь, 
но хочется вспомнить еще 
кое-что... Сконструированный 
сотрудниками нашей кафед
ры «Расширитель углеспуск
ных печей» —• РУП-1 прохо
дил испытания на одной из 
шахт треста «Киселевск-

Лриблнжается к концу наша работа на заводе. Что же 
нам дала она?

Видя множество станков, сложных технологических 
операций, производимых на них, мы вначале не совсем 
были уверены, что сможем в совершенстве овладеть этой 
работой.

Как интересно было наблюдать, когда умелыми руками 
рабочих заготовка превращалась в нужную деталь, когда 
из простого прутка после ряда операций получали свер
ло, фрезу или другой режущий инструмент. А теперь нет, 
пожалуй, ни одного студента в группе, который бы не вы
полнял или не перевыполнял сменное задание. Мы имеем 
сейчас представление о технологическом процессе, позна
комились с рабочими чертежами. А работа станков не яв
ляется уже для нас загадкой.

— Прекрасные, «умные» станки, говорит автомат
чик Леня Протазанов о своих токарных автоматах, — на 
них одновременно выполняется 8 операций, что намного 
увеличивает производительность труда.

-— А специальность слесаря-ремонтника не хуже, — 
считает Юра Лунев. — Она поможет лучше изучить 
устройство станка, узнать пути устранения неполадок.

Завод нас научил ценить время, правильно распределять 
его. Работа на станках помогает и в освоении курса техно
логии металлов. Когда нам на лекциях показывают схему 
какого-нибудь узла, мы уже можем себе представить его 
место з станке, роль в работе станка. Разумеется, не по
трудившись на заводе, нам было бы гораздо труднее 
разобраться в этих схемах.

Кроме всего этого, мы увидели, что еще некоторые 
операции на станках выполняются вручную и устранить 
их — дело нашего будущего.

Л. УВАРОВ, Ю. ЛУНЕВ, 
студенты 439-3 группы.

уголь». Мы туда не поехали, 
поэтому установку собрали 
там, на месте, и, по-видшно- 
му, неправильно, так как при 
испытании она прошла мет
ра два и остановилась. По 
расчетным данным установка 
отличалась экономичностью, 
неэнергоемкостыо и высоко- 
пройзводительностью. В чем 
же дело? Пришлось ехать на 
место. РУП-1 собирали зано
во. Непосредственным ис
полнителем был Эдуард Ива
нович.

Спустя два-три дня уста
новка была готова. При этом 
Лисовский, совместно е его 
товарищами, изготовил спе
циальную лебедку для опус
кания РУП-1, весящего около 
900 кг, и предложил кон
вейер для отвода угля к ва
гонеткам. В конечном счете 
испытания прошли успешно, 
а шахтеры и по сей дейь го
ворят спасибо.

Неутомимый человек этот 
Лисовский. Года три тому на
зад мы испытывали подат
чики, так он работал по 2 —3 
смены и ни в какую не хотел

уходить, когда его просили...
Сейчас на выставке дости

жений народного хозяйства в 
Москве должны будут экспо
нироваться новые длинно
ходовые электрические и 
пневматические машины и 
известные РУП-1 и РУП-2. 
Снова попросили Эдуарда 
Ивановича сопровождать их.

В это время в мастерскую 
вошел, человек среднего ро
ста.

А вот и он, сказал 
один из моих собеседников. 
Я встал и поздоровался.

У Лисовского, ясные голу
бые глаза, доброе выражение 
лица с ямочкой на подбород
ке и... теплая улыбка.

...Через несколько минут 
я уже шел по улице в рас
стегнутом пальто. Мороза не 
чувствовалось...
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Оправдывать доверие студентов
Создать нормальные бытовые условия студентов — одна из 

важнейших задач для всех общественных организаций институ
та., Непосредственно в общежитиях этот вопрос полностью воз
ложен на студенческий совет, которому коллектив доверяет. И 
нет ничего хуже, если это доверие не оправдывается. Именно 
так н получилось в общежитии на ул. Советской, 84, где про
живают студенты четырех факультетов: ГФ, ХТФ.-ТЭФ и ЭМФ. 
Здесь председателем студсовета был избран Дудариков, сту
дент с большим жизненным опытом и производственным ста
жем. Надо отметить, что вначале в общежитии работа закипе
ла. По размаху работы чувствовалось, что здесь будет наведен 
порядок.

Однако сейчас весь запал у студсовета пропал, огонек задо
ра погас. Со студентами не ведется политико-воспитательной 
работы, культурно-массовые мероприятия не проводятся, де
журство по общежитию налажено плохо, очень слабо идет борь
ба за чистоту в комнатах. Девиз работы студсовета — ничего 
не делать. Не видя удовлетворения в работе, члены студсовета 
смирились с создавшимся положением. По существу, студсовет 
распался. I I ■*

Дудариков слабо руководил работой студсовета, от случая к 
случаю проводились заседания, сам не являлся на расширен
ные заседания головного старостата.

Когда на бюро совета студенческих общежитий заслушивал
ся отчет Дударикова о его работе, то он заявил, что ему труд
но сейчас вести работу из-за загруженности по учебе, что он, 
якобы, не имеет опыта. Однако это отговорки, увиливание от 
ответственности. Дудариков не имел связи с деканатами, пар
тийными и профсоюзными организациями, не прислушивался к 
голосу студенчества, не интересовался делами и формами ра
боты в других общежитиях.

Справедливо задать вопрос: почему всего этого не видят
общественные организации, профбюро, партбюро факультетов, 
чьи студенты проживают в общежитии?

Нельзя мириться с подобными недостатками, нужно постоян
но заниматься вопросами жизни, быта и учебы студентов.

Р. АЛЕКСЕЕВ.

Д. ПАНИН

(НАУЧНО - ФАНТАСТИЧЕСКО.ЮМОРИСТИЧЕСКИИ 
РАССКАЗ).

РОФЕ.ССОР Мудрей- 
ский с волнением смот
рел в тринокуляры пи
коскопа, и волнение его 
все возрастало.

Мощные лопатки двигались 
под просторным пиджаком,

ученик профессора, восторжен
но моргал глазами и силился 
что-либо понять. За годы рабо
ты у профессора он все более 
проникался мыслью, что без
божно туп, и мечтал плюнуть 
на все и податься в ученики

За хорошую организацию общественного питания

Э то нас не устраивает
На всех конференциях, 

собраниях обсуждается воп
рос учебы студентов, а наря
ду с ним почти всегда ставит
ся вопрос об их питании.

Многие студенты, в основ
ном, девушки, питаются в 
«студенческих коммунах». 
Коммуны имеют свои досто
инства — регулярное пита
ние, но есть в этом и недо
статки — большая затрата 
времени на приготовление пи
щи. Остальная часть студен 
тов пользуется услугами сто
ловых №№ 3, 41 и других. 
Фактически получается, что 
студент ограничивается двух
разовым питанием, потому 
что занятия V многих закан

чиваются около 5 часов вече
ра, после чего он сразу идет 
в столовую. Если же ему ид
ти в столовую в третий раз, 
то между приемом пищи по
лучается перерыв 1 — 1,5 ча
са, так как столовая № 3, 
например, закрывается в 18 
час. 45 мин. Такой режим 
дает мало пользы студентам, 
а прием пищи с небольшими 
промежутками отрицательно 
оказывается на работе желуд
ка. Очень часто в связи с 
проводимыми в клубе меро
приятиями студенческая сто
ловая закрывается на час 
раньше. В таких случаях сту
денты вынуждены покупать в 
буфетах общежитий холод-

Под таким заголовком на
ша газета за 12 октября по
местила фельетон рейдовой 
бригады о работе столовых и 
буфетов института. В фелье
тоне указывалось, что, не
смотря на неоднократную 
критику в адрес столовых 
Ш »  3 и 41, по-прежнему ра
бота в обслуживаемых ими 
буфетах поставлена плохо, 
Столовые и буфеты не обес
печиваются регулярно необ
ходимыми продуктами пита
ния, обеды готовятся невкус
но. Распорядок дня работы 
не удовлетворяет студентов, 
особенно рабочих-студентов.

На днях редакция получи
ла ответы от директоров сто
ловых № 3 тов. Грицанова и 
№ 41 — тов. Юркавича.
Вместо того, чтобы сообщить 
о мероприятиях, направлен
ных на улучшение обслужи
вания студентов, авторы ре
шили отписаться, беря самих 
себя под крылышко.

Тт. Грицанов и Юркевич в 
приводимых «статистиче
ских» данных .пытаются до
казать: «На что еще могут 
обижаться люди?! Вот по
смотрите, какое количество 
молока, колбасы, хлеба мы 
продаем! В общежитии на

По следам наших выступлений

„А М О Л О Ч К А -Т О  НЕТ“
Пирогова, 8, — пишет тов. 
Грицанов, — за 20 дней ок
тября буфетом продано 2810
кг хлеба, что составляет око
ло 500 г на студента. Раз
ве это мало, товарищи сту
денты?!». А учитывая, что со
гласно «инструкции» тов. 
Грнцано,ва хлеб в буфетах 
должен продаваться только в 
бутербродах по 50 г штука, 
то, следовательно, каждый из 
студентов (утверждает далее 
директор) имел возможность 
кушать ежедневно 10 бутер
бродов. Ну уж если этого ма
ло, то что за желудки у вас, 
товарищи студенты?! Мы, ди
ректора столовых, и то мень
ше кушаем, однако авторы 
фельетона упомянули о на
ших желудках!», — с боль
шой обидой замечает тов. 
Грицанов.

Но почему тот же «Грица
нов не признает ни одного 
факта плохой работы столо
вой № 3, ни одного критиче
ского замечания? Вы, тов. 
Грицанов, считаете успехом

нервные пальцы вертели винты подсобного рабочего. Его удер- 
настройки. живало звание кандидата наук,

— Смотрите, Коля! —страш- оклад и... карие сияющие гла- 
но закричал профессор. — Вот за лаборантки Ниночки, 
они — белые окончания цереб- -— Теперь машина времени 
рально - спинально - усмехаль- стала реальностью, — продол- 
ных нервов. Они! Я их искал жал профессор, — эти светлые 
всю жизнь. Это открытие пере- окончания головных нервов 
вернет всю науку. Раньше она связаны с трансцедентально-ве. 
глядела вперед, теперь ̂ эна смо- гетативной системой памяти, и 
жет оглянуться назад. Вы по- я них накоплено все то, что уз- 
нимаете, что это значит! нал человек за время своего су-

Коля Пустышкин, любимый шествования — с того момента,
когда обезьяна почувствовала 
себя человеком, до наших дней! 
Возбуждая то или иное оконча
ние, можно увидеть себя в лю
бом прошлом времени. Вы по
нимаете, какое это открытие, 
как, глядя назад, шагнут впе
ред наука и познание мира!

— Мм, — промычал Коля.
— конечно, понимаю.

— Займитесь вот чем, моло
дой человек: надо разработать 
схему усиления слабых сигна
лов светлых окончаний. Идея 
такова: эти окончания распре
делены под волосяным покро
вом человеческого мозга. На
жимая определенный участок 
головы, мы раздражаем нерв и 
заставляем его создавать био
токи памяти. Эти сигналы уси
ливаются и снова подводятся к 
лобным участкам мозга, кото
рые, как вам известно, облада
ют способностью вызывать ас
социативные ощущения, адек
ватные реальному восприятию 
человеческого бытия. На голо
ву мы оденем прибор, воспри
нимающий и подводящий сиг
налы.

— Чем мы будем нажимать?
— смог только спросить Коля.

— Пальцем. Мы составим 
таблицу нажимательно-вызыв- 
ных точек головы. Итак, за ра
боту! Идите! Идите, Коля, и 
творите!

Профессор был колоссален 
в научном; порыве. Коля понял: 
настал великий миг. Быстро 
пообедав и поужинав сытными 
пилюлями, он принялся сообра
жать. Первым делом он нашел

нуго пищу ограниченного ас
сортимента. Нормальное ли 
это явление? Это ли ,не глав
ный вопрос всеобщего боль
шого разговора? Почему ра
бота студенческой столовой 
не удовлетворяет запросам 
студентов?

Еще в первой половине ок
тября начат разговор об орга
низации в нашей столовой 
кафе, которое должно было 
бы работать до 11 часов ве
чера. Намечался даже срок 
открытия этого кафе, но 
дальше разговоров дело по
чему-то не идет.

Не пора ли профкому 1ин- 
ститута этот вопрос разре
шить до конца? А может 
быть, здесь требуется вме
шательство облздравотдела?

А. РАХУБА.

своей работы, копда сооб
щаете: «Если в 4 часа дня 
закрыты все столовые в горо
де, то наша открыта в это 
время всегда».

Согласны, это хорошо, — 
но ведь только 0таким спосо
бом не решится проблема 
нормального обслуживания 
р а бочи х-сту дейт ов.

В связи с тем, что дирек
тора студенческих столовых 
тт. Грицанов и Юркевич не 
цризнают критики членов 
рейдовой бригады от 26 мая 
в корреспонденции «Тайны 
пищеблока» и от 12 октября 
этого года в фельетоне «А 
молочка-то нет», мы обра
щаемся к студентам, рабочим 
и служащим института про
должить разговор о работе 
студенческих1 столовых и бу
фетов. Все это поможет нам 
улучшить положение со сту
денческим питанием.

В. БУРКОВ,
М. ЩЕРБИНИН,

В. ЕРМОЛАЕВ,

нечто аналогичное в книгах. 
Затем стал перерабатывать. 
Ночь ' пролетела мгновением. 
Когда утренние лучи нежно за
глянули в окно, схема была го
това. Она была проста и гени
альна: полый резонатор в
10 м3, три лампы бегущей вол
ны, небольшой У14Ч на сорока 
лучевых тетродах и молекуляр
ные усилители мощности, уси
ливающие сигнал до 1 мегават
та. Коля понимал, что создал 
новое, и скромно гордился со
бой.

Монтаж схемы длился непре
рывно. Какой это был суровый 
и благодарный труд! Паяльники 
обжигали им руки, высокочас
тотные колебания хватали за 
душу, колбы пришлось выду
вать самим — во всем совнар
хозе не было нужных специа
листов. Мерцали сигнальные 
лампы, стрелки вольтметров 
дрожали на предельных значе
ниях, утомительно ярко свети
лись накалы, и было видно, как 
электроны стремились про
рвать ажурные сплетения 
электродов. Как пригодились 
Коле трудовые навыки, полу
ченные еще в годы производст
венной практики.

Все!— сказал профессор, 
завинчивая последний винт, — 
машина создана. Назовем ее 
«Задний ход времени» — 
«ЗХВ-1». История запомнит это 
название. А теперь, Коля, при
несите месячный запас еды и 
сигарет.

Когда, недоумевая и кряхтя, 
Коля выложил груз, профессор 
странно улыбнулся. В углу рта 
змеились озорные морщинки, а 
в глубине глаз зияла черная 
пропасть человеческой мудро
сти. У Коли захолонуло сердце 
от необычайной любви к свое
му учителю. И он понял, что 
связан с ним навеки. Никто, 
даже Нина, не разрушит эту 
животворящую связь.

Профессор закрыл дверь на 
ключ и бросил коротко:

—- Эксперимент! 
(Продолжение следует).

О 5 ъ я к л е н л е
Для участия в работе ЭСТРАДНОГО ОРКЕСТРА 

РАБОЧИХ И СЛУЖАЩИХ ТПИ приглашаются товари
щи, умеющие играть на инструментах, входящих в состав 
эстрадного оркестра.

При оркестре организуется обучение игре на саксафо- 
не, трубе, тромбоне, аккордеоне и других музыкальных 
инструментах. Приглашаются студенты.

Обращаться в часы занятий оркестра: вторник — с
9 до 11 часов вечера, в субботу — с 3 до 6 час. вечера в 
новом клубе.

ПРОФКОМ.

Прошло более полутора меся
цев со дня начала подписки на 
периодическую печать на 1961 
год. Остались считанные дни до 
окончания этой важной полити
ческой кампании.

Каковы же результаты под-

11 одпиока на газеты и журналы 
важная задача

человек! Повинен 
и уполномоченный

циальных журналов.
Отрадно отметить и возрос 

шую активность электроэнерге 
тического факультета, в чем не

значит на каждые четыре чело- ло 1500 
века одно издание. Особенно в этом

писки в многотысячном коллек- плохо идет подписка на радио- т. Игнатьев, не проявивший ини 
тиве политехнического институ- техническом факультете, где циативы при выполнении пору 
та? К сожалению, далеко не подписали всего 4 экземпляра ченного дела. В хвосте плетутся малая заслуга уполномоченного 
блестящи. На 20 ноября подпи- газеты «Правда». И это на фа- ТЭФ (уполномоченный тов. Бе- т. Дульзона А. А. 
сано всего 2500 изданий, это культете, насчитывающем око- локопытова). Очень плохо на Однако отдельные успехи не
К301939

электромеханическом факуль- могут затушевать неприглядно- 
тете (уполномоченный тов. Три- го положения с подпиской в це- 
кашная) — подписано всего лом по институту. Как это ни 
три номера газеты «Правда» и парадоксально, но в крупней- 
о экземпляра газеты «Красное шем научном учреждении под- 
Знамя». писано ничтожное количество

Активнее всего проходит под- научно-технической литературы, 
писка на геологоразведочном Еще есть время исправить не- 
факультете. Здесь уполномочен- достатки в организации подпис
ная тов. Камелина В. Д., рабо- ки. Для этого необходимо, что- 
тает очень инициативно, добро- бы партийные, комсомольские и 
совестно. На факультете выпи- профсоюзные 
сано большое ------------ организации на 

количество спе- факультетах взяли эту работу
под строгий и неослабный конт
роль.

Г. БУТКЕВИЧ, 
зав. подписным пунктом ТПИ.
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